



Conferencia de
Obispos Católicos
de los Estados Unidos

Peregrinos en el Camino de la Esperanza: Un recurso para el Jubileo de los Trabajadores

Jubileo 2025: Peregrinos de la esperanza

Conferencia de Obispos
Católicos de los Estados Unidos

Jubileo de los Trabajadores: Paquete de recursos

1-4 de mayo de 2025

Introducción y visión general

Un Año Jubilar es un evento importante e histórico en la vida de la Iglesia diseñado para que los fieles experimenten la misericordia amorosa de Dios de una manera especial. Tradicionalmente, se proclama un Jubileo cada veinticinco años, y las actividades incluyen peregrinaciones, procesiones, celebraciones especiales de la Misa y una invitación al Sacramento de la Reconciliación. El tema del Jubileo de este año es "Peregrinos de esperanza" y comienza en la víspera de Navidad de 2024, en Roma, y concluye el año siguiente en la Epifanía en 2026. Las actividades del Jubileo están destinadas a alentar a los católicos a recibir la misericordia de Dios e invitar a participar en actos de misericordia en nuestra vida cotidiana y comunidades. El Papa Francisco nos pide específicamente que consideremos trabajar por la paz y el fin de los conflictos,

promoviendo la vida humana, mostrando amnistía a los prisioneros, defendiendo la dignidad de los migrantes, sanando a los enfermos y acompañando a los ancianos.



La Santa Sede ha designado una serie de Jornadas Jubilares a lo largo de 2025 para reconocer y celebrar a distintos grupos de personas y diversos ministerios de la Iglesia. En la tradición católica, una de las formas en que vivimos el llamado al discipulado es honrando la dignidad humana inherente de cada persona. El trabajo humano también requiere un honor especial. El trabajo digno es un reflejo de la dignidad humana que Dios nos ha dado y nos permite compartir el trabajo continuo de la creación, al tiempo que nos proporciona los recursos que necesitamos para construir y mantener familias. Por lo tanto, al celebrar a los trabajadores durante el Año Jubilar, estamos celebrando la dignidad de cada persona y sus contribuciones a este mundo.

El Jubileo de los Trabajadores se celebrará del jueves 1 de mayo al domingo 4 de mayo de 2025; sin embargo, estos recursos pueden utilizarse para comprometer y celebrar a los trabajadores en cualquier momento del Año Jubilar.

Se pueden encontrar recursos adicionales para las Jornadas Jubilares de los Trabajadores y otras celebraciones en línea en las páginas web del Año Jubilar de la USCCB: disponibles en [inglés](#) y en [español](#).



Reflexión espiritual

El Jubileo de los Trabajadores nos recuerda que somos los guardianes de nuestros hermanos y hermanas y tenemos la responsabilidad de garantizar que se respete la dignidad de todos los trabajadores en todos los sectores. “Volvamos a comprometernos a construir juntos una sociedad que honre la dignidad humana de todos los que trabajan. Gracias al tesoro de la Doctrina Social de la Iglesia, tenemos una larga historia de proclamar el papel esencial que desempeña el trabajo para ayudar a las personas a vivir su dignidad humana” ([USCCB, Declaración del Día del Trabajo 2024](#))

Este Año Jubilar es una oportunidad para celebrar el amor y la misericordia de Dios en nuestro mundo. Rezamos para que esta experiencia del amor de Dios nos fortalezca en la búsqueda de una realidad económica que permita a todas las personas participar y prosperar.

El respeto por los trabajadores es un aspecto importante y de larga data de la tradición social de la Iglesia. Durante más de un siglo, los papas han emitido cartas encíclicas que explican la enseñanza social de la Iglesia. La histórica encíclica del Papa León XIII, *Rerum Novarum*, ayudó a sentar las bases de la tradición social moderna de la Iglesia, que condenó la injusta distribución de la riqueza creada en la temprana revolución industrial, defendió el derecho de todo trabajador a un salario digno y promovió el derecho de los trabajadores a formar sindicatos y negociar colectivamente sus derechos en el trabajo. Los papas posteriores continuaron el hilo de la enseñanza social sobre los importantes derechos de los trabajadores y sobre su derecho a organizarse en sindicatos.

En previsión de los días de celebración del Jubileo de los Trabajadores, dentro de esta celebración de esperanza de un año de duración, recordamos el aliento del Papa Francisco, the encouragement of Pope Francis,

Vivimos en una era que, a pesar de los avances tecnológicos, y a veces precisamente por ese sistema perverso definido como tecnocracia (cf. Laudato Si', 106-114) ha decepcionado en cierta medida las expectativas de justicia en el ámbito laboral. Y esto exige en primer lugar un nuevo comienzo en el valor del trabajo, como lugar donde se encuentran la vocación personal y la dimensión social. El trabajo le permite a la persona realizarse a sí misma, experimentar la fraternidad, cultivar la amistad social y mejorar el mundo”. ([Discurso del Papa Francisco a los gerentes y delegados de la Confederación General Italiana del Trabajo 2022](#))

Como dice el Santo Padre, en nuestra sociedad actual, la relación entre la humanidad y el trabajo se ha invertido de la manera en que Dios quiso; hemos llegado a creer que la humanidad fue hecha para trabajar, en lugar de trabajar para la humanidad. El trabajo, en el mejor de los casos, nos permite contribuir de manera significativa a la sociedad en general, al tiempo que satisfacemos nuestras necesidades individuales y familiares. El trabajo tiene dignidad porque *tenemos dignidad* como criaturas hechas a imagen divina de Dios. A través de nuestro trabajo, tanto dentro como fuera del hogar, entramos en la empresa creativa de Dios. Vivir nuestra vocación da gloria a Dios. Sin embargo, cuando nuestra humanidad y dignidad son irrespetadas, o incluso explotadas, en el lugar de trabajo, Dios se aflige con nosotros. Esto ocurre cuando se retienen los salarios, los trabajadores son maltratados o mal pagados y la seguridad se ve amenazada.



Nuestra celebración de la dignidad del trabajo nos llama a pensar en cómo las decisiones que tomamos todos los días podrían apoyar una economía y un lugar de trabajo justos para todos aquellos que participan en la creación de los bienes que consumimos. En este Año Jubilar, encontramos una oportunidad para recordar el lugar de trabajo apropiado en nuestras vidas y volver a comprometernos a trabajar juntos por un trabajo digno para todas nuestras hermanas y hermanos.

Participa en las opciones de peregrinación (virtual)

Un elemento importante de la celebración del Jubileo para los católicos es la peregrinación. Para algunos, eso puede implicar ir a Roma, donde los peregrinos internacionales visitan tradicionalmente las Puertas Santas de las cuatro grandes basílicas (San Pedro, San Pablo Extramuros, Santa María la Mayor y San Juan de Letrán). Para la mayoría de los demás, sin embargo, pueden realizarse peregrinaciones jubilares locales a catedrales diocesanas o eparquiales, iglesias u otros lugares religiosos. Una peregrinación no necesita ser un largo viaje para ser transformadora.

Incluso hay una [peregrinación virtual](#) que se creó para que personas de todo el mundo puedan experimentar la belleza de hacer una peregrinación a los sitios en Roma.

Se recomienda encarecidamente peregrinar a la propia catedral diocesana o eparquial o a otra(s) iglesia(s) o lugar(es) religioso(s) designado(s) por el obispo. La planificación de una peregrinación local puede tener lugar en cualquier momento del año o puede realizarse al mismo tiempo que los actos para los trabajadores (alrededor del 1 al 4 de mayo). El horario, así como el destino local exacto, quedan a discreción de los organizadores locales.

Sugerencias para celebrar el jubileo para los trabajadores a nivel local

Sugerencias para las parroquias

- Usar las liturgias del fin de semana del 3 al 4 de mayo para reconocer los diversos campos y sectores de trabajo representados en su comunidad: en la homilía, las intercesiones generales, con una bendición especial o invitando a alguien a compartir un testimonio personal sobre cómo han experimentado un reconocimiento de (o ataque a) su dignidad a través de su trabajo específico. Al final de este recurso se incluyen ejemplos de oraciones de los fieles para tal liturgia.
- Tener una recepción o actividad de networking después de todas las Misas de fin de semana el 3 y 4 de mayo para permitir que los feligreses se conecten con personas en sectores de trabajo similares a ellos. Hacer un esfuerzo concertado para tener representados a diversos sectores y fomentar la solidaridad en todos los ámbitos y orígenes laborales. Las posibles preguntas para la discusión incluyen:
 - ¿Cómo te ha afectado el cambiante panorama laboral a ti o a tu familia y amigos?
 - ¿Dónde se viola o protege la dignidad del trabajo o los derechos de los trabajadores, tanto en su lugar de trabajo como en su comunidad y en todo el mundo?
 - ¿Cómo pueden nuestras elecciones personales (por ejemplo, dónde/cómo compramos o comemos) afectar si se violan o protegen los derechos de los demás?



Sugerencias para diócesis y eparquías

- Celebrar una liturgia o acoger un servicio de oración en honor a los trabajadores en la catedral diocesana/eparquial entre el 1 y el 4 de mayo, coincidiendo con las celebraciones jubilares que tienen lugar en Roma.
- Organizar una sesión educativa en o alrededor del 1º de mayo (fiesta de san José Obrero) para aprender y discutir sobre el director de la Enseñanza Social Católica sobre la Dignidad del Trabajo y los Derechos de los Trabajadores. Usar los recursos de la USCCB (CST 101: Video acerca de la dignidad del trabajo y los derechos de los trabajadores y Guía de discusión (en inglés y español) para esta sesión.
- Publicar historias de vocación con trabajadores de diversos sectores para quienes su fe inspira su trabajo. Estas historias se pueden compartir en el sitio web diocesano o eparquial, canales de medios sociales y comunicaciones (revista, periódico, boletín, etc.) antes y/o durante el Jubileo para los trabajadores en abril y mayo de 2025.
- Organizar un encuentro diocesano/eparquial de miembros de sindicatos católicos y líderes sindicales con el obispo/eparca. Esto puede ser una presentación, diálogo/discusión, reunión y saludo social, comida, liturgia y/o un evento virtual, lo que permite a las personas que trabajan todos los días en toda la diócesis/eparquía interactuar con su pastor episcopal.
- Alentar a todas las oficinas y departamentos diocesanos/eparquiales a presentar, celebrar o reconocer a los trabajadores, especialmente a los trabajadores de bajos ingresos y esenciales, desde finales de abril hasta mediados de mayo, en torno a las

celebraciones mundiales del Jubileo. Tal vez esto deba ser precedido por un taller o reunión con el personal diocesano/eparquial para coordinar los esfuerzos.

Sugerencias para diócesis y eparquías

- Recibir a un orador invitado de la diócesis/eparquía católica o de una parroquia local para presentar a su sindicato la Doctrina Social Católica sobre la Dignidad del Trabajo y los Derechos de los Trabajadores.
- Escribir un artículo de opinión para el periódico diocesano/eparquial u otros medios de comunicación que cuente su historia sobre el valor que la membresía sindical le ha aportado a usted y a su familia, y cómo se inspira o hace conexiones con su fe católica.
- Invitar a los líderes católicos (laicos, clérigos y religiosos) a un “almuerzo laboral” con los líderes sindicales durante o alrededor del 1 al 4 de mayo.

Recursos y documentos adicionales

- [Declaraciones anuales del Día del Trabajo de la USCCB y materiales educativos](#)
- [Manual de la USCCB sobre el trabajo en el pensamiento social católico](#)
- [CST 101: Dignidad del trabajo y derechos de los trabajadores video](#) y guía de discusión ([inglés](#)) ([español](#))
- USCCB, [Justicia económica para todos: Carta pastoral sobre la enseñanza social católica y la economía de los Estados Unidos, 1986.](#)
- USCCB, [Marco Católico para la Vida Económica, 1996.](#)



- **Red Católica del Trabajo (en inglés Catholic Labor Network, o CLN):** La Red Católica del Trabajo educa y reúne a la comunidad en torno al principio de la Doctrina Social Católica sobre la Dignidad del Trabajo y los Derechos de los Trabajadores. Es un lugar para que los católicos, laicos, religiosos y clérigos, que se inspiran en la Doctrina Social Católica sobre el trabajo y el trabajo, sean solidarios con todos los que luchan por el bien común. Puedes encontrar más información sobre cómo suscribirte a su boletín o unirte como miembro en <https://catholiclabor.org/>.
- [Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos](#) (MMTC): El Movimiento Mundial de Trabajadores Cristianos es la asociación oficialmente reconocida de la Iglesia Católica para trabajadores y trabajadoras católicos. Es una organización miembro de las [Asociaciones Internacionales de Fieles del Vaticano](#).

Santos y beatos compañeros

Santos compañeros de los trabajadores y de quienes trabajan para defender la dignidad del trabajo

- **San José Obrero, días de fiesta 19 de marzo y 1 de mayo:** Esposo de María y padre terrenal de Jesús. José fue conocido por ser un humilde carpintero que mantenía a su familia con el trabajo de sus manos. En 1955, el Papa Pío XII declaró el 1 de mayo como una fiesta adicional en honor a san José, reconociendo que el 1 de mayo también se celebra internacionalmente como el Día Internacional de los Trabajadores.
- **Santa Zita (1212-1278), fiesta el 27 de abril,** Patrona de las trabajadoras domésticas. Aunque nació en una familia pobre italiana, Zita vio su trabajo como una forma de glorificar a Dios y, por lo tanto, cumplió diligentemente sus tareas laborales con alegría y dedicación, al tiempo que dedicaba tiempo a la misa y la oración diarias. Santa Zita fue canonizada en 1696 por el Papa Inocencio XII.
- **Santa Notburga (ca. 1264-ca. 1313), fiesta el 13 de septiembre,** Patrona de campesinos pobres y sirvientes. Canonizada por el Papa Pío IX en 1862, Notburga es conocida por su dedicación a los pobres, incluso a costa de su trabajo. Pobre ella misma, se convirtió en sirvienta del conde Enrique de Rattenberg, pero fue despedida cuando desobedeció las órdenes y dio las sobras a los pobres. Su vida estuvo marcada por un espíritu de humilde servicio.



- El **beato P. Anton Maria Schwartz (1852-1928), aniversario de la muerte, 15 de septiembre:** Fundador de la Congregación para los trabajadores devotos de san José de Calasanz y de la Asociación Católica de Aprendices. Beatificado por el Papa san Juan Pablo II en 1998, el beato Anton Schwartz dedicó su vida y su sacerdocio en Austria al servicio de los pobres y vulnerables, en particular de los trabajadores de las fábricas que sufren condiciones horribles. Su obra precedió y encarnó el mensaje de la *Rerum Novarum* (1891), la primera encíclica social del Papa León XII sobre la dignidad del trabajo.
- **Sierva de Dios, Dorothy Day (1897-1980),** Cofundadora, Movimiento de Trabajadores Católicos. Dorothy Day, convertida al catolicismo tras el nacimiento de su hija, Tamar, dedicó su vida a luchar por la justicia para los que no tenían vivienda en la ciudad de Nueva York y cofundó, junto con Peter Maurin, el periódico *Catholic Worker* y una comunidad con el mismo nombre que se convirtió en un movimiento fundado en los principios de la hospitalidad radical, la no violencia y el regreso a la tierra. La vida de Day estuvo marcada por la fidelidad a las Escrituras, la pobreza voluntaria, las obras de misericordia y el trabajo por la paz y la justicia. Su causa de canonización está actualmente en curso.
- **San Alberto Hurtado, SJ (1901-1952), fiesta el 18 de agosto:** patrono de los trabajadores y fundador del Hogar de Cristo. Beatificado por el Papa san Juan Pablo II en 1994 y canonizado por el Papa Benedicto XVI en 2005, Alberto Hurtado sigue siendo querido entre el pueblo de Chile por su trabajo para establecer la Asociación Sindical de Chile, así como el Hogar de Cristo, una organización para jóvenes pobres y abandonados.

- **César Chávez (1927-1963), conmemorado anualmente el 31 de marzo:** Fundador del Movimiento Unido de Trabajadores Agrícolas. César Chávez organizó el primer sindicato exitoso de trabajadores agrícolas en la historia de los Estados Unidos. No solo fue uno de los grandes líderes sindicales de este siglo, sino que también fue un ejemplo heroico de liderazgo moral católico, esforzándose a lo largo de su vida por garantizar un trato justo para los trabajadores migrantes.

Oraciones

Oraciones por la dignidad del trabajo y los derechos de los trabajadores

Señor Dios, amo de la viña,
 Qué maravilloso es que nos hayas invitado a quienes trabajamos con el sudor de nuestra frente a ser trabajadores de la viña y ayudarte en tu trabajo de dar forma al mundo que nos rodea.

Al buscar responder a este llamado, haznos atentos hacia quienes buscan trabajo pero no pueden encontrarlo.

Ayúdanos a escuchar las dificultades de aquellos que trabajan duro para sostener a sus familias pero aun así pasan problemas para llegar a fin de mes.

Abre nuestros ojos a las luchas de los explotados y ayúdanos a hablar por salarios justos y condiciones seguras, la libertad de organización y tiempo para la renovación.

Porque el trabajo fue hecho para la humanidad y no la humanidad para el trabajo. Que no sea un medio para la explotación sino una expresión radiante de nuestra dignidad humana.



Da a todos los que trabajan corazones que escuchen
para que hagamos una pausa en nuestro trabajo
y recibir tu don del descanso.

Llénanos con tu Espíritu Santo
para que obres a través de nosotros para
que tu justicia reine.
Amén.

(Copyright © 2019, [Conferencia de Obispos Católicos de los Estados Unidos](#). Todos los derechos reservados.)

Papa Francisco, oración durante la reunión con los trabajadores

“Señor Dios, míranos. Mira esta ciudad...
Mira a nuestras familias.
Señor, a Ti no te faltó el trabajo, fuiste carpintero, eras feliz.

Señor, nos falta el trabajo.

Los ídolos quieren robarnos la dignidad.
Los sistemas injustos quieren robarnos la esperanza.

Señor, no nos dejes solos. Ayúdanos a ayudarnos entre nosotros; que olvidemos un poco el egoísmo y sintamos en el corazón el “nosotros”, nosotros pueblo que quiere ir adelante.

Señor Jesús, a Ti no te faltó el trabajo, danos trabajo y enséñanos a luchar por el trabajo y bendícenos a todos nosotros. En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo”.

Dame honestidad y paciencia;
Para poder trabajar con otros trabajadores. Producir canto y celebración;
Para que el espíritu esté vivo entre nosotros.

Deja que el espíritu florezca y crezca;
Para que nunca nos cansaremos de la lucha.
Recordemos a los que han muerto por la justicia;
Porque nos han dado la vida.
Ayúdanos a amar incluso a aquellos que nos odian;
Para que podamos cambiar el mundo.

(Papa Francisco, [Reunión con los trabajadores](#), 22 de septiembre de 2013)

Ejemplos de oraciones de los fieles

Oremos por una renovación de espíritu para los hombres y mujeres que trabajan en trabajos que ignoran la dignidad de su persona. *Oremos al Señor.*

Oremos por todos los trabajadores esenciales que trabajan en los sectores agrícola, manufacturero y de servicios públicos. Que se les proporcionen condiciones de trabajo seguras y acceso a atención médica asequible. *Oremos al Señor.*

Oremos por los hombres y mujeres que han perdido su empleo recientemente. Oremos por su perseverancia y determinación continuas a medida que continúan buscando formas de participar en la obra creativa de Dios. *Oremos al Señor.*

Oremos por los hombres y mujeres que poseen empresas, que dirigen empresas y que toman decisiones sobre condiciones de trabajo seguras y salarios adecuados. Oremos para que estos líderes actúen en el mejor interés de sus obreros. *Oremos al Señor.*

Oremos para que, al recordar que es correcto y justo recibir un salario justo por el trabajo, nos esforcemos por promover la dignidad y el respeto para todos en el lugar de trabajo. *Oremos al Señor.*

Oremos por aquellos que han perdido la vida mientras trabajan, para que sean recibidos en el reino celestial; y por sus familias, para que sean consolados y encuentren seguridad. *Oremos al Señor.*

